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Quanto custa uma árvore? E 202? 

A sombra de uma árvore tem seu valor e não é só ambiental. Numa cidade árida como 

Fortaleza, o plantio de mudas e o transplante das árvores retiradas devem ser 

encarados como prioridade, mas faltam o trabalho educacional e a manutenção das 

mudas com água. 

 

Mesmo com as últimas chuvas, essas plantas necessitam de uma aguação constante. 

A prefeitura de Fortaleza anunciou um investimento de R$ 1 milhão com o projeto de 

arborização da cidade. A proposta prevê o dobro de plantas que existem hoje na 

cidade, mas isso será suficiente? Só o tempo dirá, e dependerá bastante do trabalho 

de manutenção das plantas. 

 

O agrônomo Sérgio Ricard, responsável pelo projeto de arborização da Avenida 

Monsenhor Tabosa, explica que existem várias experiências bem-sucedidas em 

Fortaleza. Na sua avaliação, o prefeito que mais contribuição para a arborização da 

cidade foi Antônio Cambraia, que implantou várias grades com plantas na cidade e 

permitiu a adoção das árvores pela iniciativa privada. O prefeito Juraci Magalhães 

também promoveu o transplante de palmeiras na Praça do Ferreira com absoluto 

sucesso. 
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Na iniciativa privada há casos bem-sucedidos, como o transplante de 16 palmeiras 

imperiais na Fábrica Fortaleza, na BR-116, sem que nenhuma planta morresse. O 

trabalho, entretanto, não é simples e requer cuidado. A planta tem que ser preparada 

antes da retirada e, mesmo assim, não há garantia que ela sobreviva. 

O custo do transplante também é muito maior do que o de uma muda. Os valores 

giram em torno de R$ 1 mil a R$ 3 mil. Apesar disso, os técnicos dizem que ele vale a 

pena, em função do conforto térmico provocado. 

 

Uma muda de espécie nativa como ipê e pau branco custa para o lojista cerca de R$ 

50. O plantio, a cova da planta e o trabalho de aguação têm outro valor. Apenas a 

contratação de um carro-pipa, sem água, com o motorista, representa uma despesa 

de R$ 8 mil por mês.  

 

Todo o trabalho de replantio, entretanto, é inócuo sem a manutenção dos serviços. No 

caso do Shopping RioMar, por exemplo,várias árvores estão sendo plantadas em ruas 

paralelas à Avenida Santos Dumont. O contrato com a empresa responsável exige, 

pelo menos, 60 dias de manutenção das mudas com a aguação. 

 

INVESTIMENTOS 

 

PLANO AMBIENTAL 

Embora os técnicos digam que a Emlurb apresente profissionais competentes para o 

transplante e plantio das árvores, o que mais se escuta falar é da “afobação” do 

processo para a retirada das árvores nas Avenidas Dom Luiz e Santos Dumont. 

Portanto, é provável que muitas não sobrevivam. 

As avenidas Santos Dumont e Dom Luiz possivelmente terão apenas mudas um 

pouco mais crescidas, mas não terão mais a sombra dos ipês adultos. Como as 

calçadas são estreitas, não existe espaço para os transplantes das plantas mais 

frondosas. 

 

Resultado: mesmo com a previsão de aplicação de R$ 134 milhões em programas 

ambientais como a arborização de parques, calçadas e canteiros, além da 

balneabilidade da Beira-Mar e recuperação de lagoas, o prefeito Roberto Cláudio corre 

o risco de passar para a história como o prefeito que deixou a Aldeota mais quente.  

 

ENERGIA 

 



 

FIEC ANALISA AÇÃO CONTRA AUMENTO 

A Federação das Indústrias do Ceará (Fiec) ainda está avaliando a possibilidade de 

entrar com ação contra o aumento de energia. O Escritório R. Amaral concluiu que não 

existe argumentação jurídica forte com relação ao pagamento dos R$ 107 milhões 

cobrados de ICMS no período acumulado de 10 anos. A Agência Nacional de Energia 

Elétrica (Aneel) solicitou a devolução do dinheiro em três parcelas (2014,2015 e 2016), 

devido ao custo acumulado pela Coelce. A divergência com a Secretaria da Fazenda 

(Sefaz) ocorre em função da discordância da fórmula de cálculo e representa apenas 

2% do valor total da conta de energia. Apesar disso, se outras entidades entrarem com 

ação, a Fiec deve participar como assistente. 

 

PORTUGAL 

 

CRISE FACILITA COMPRA DE IMÓVEIS E RESIDÊNCIA 

O advogado português Pedro Rebelo de Sousa, que trabalhou no Citibank de Nova 

York durante a década de 1980, fez parte da equipe que negociou a dívida externa do 

Brasil. No sábado, ele estará em Fortaleza para mostrar o momento atual da economia 

portuguesa e o impacto da aprovação do regime de imigração que assegura o direito 

de residência na Europa a quem adquirir imóveis de valor superior a € 500.000,00. O 

regime está sendo chamado de Golden Visa. Com a crise, os imóveis em Portugal 

ficaram com preços competitivos e passaram a garantir o direito de residência para o 

investidor e sua família. Os portugueses apostam numa migração de brasileiros. Além 

de ficar a seis horas e meia de Fortaleza, por exemplo, Portugal possui ainda a Ilha da 

Madeira, que é considerado domicílio fiscal privilegiado. 

 

POLÍTICA  

 

REAJUSTE DO SALÁRIO MÍNIMO 

 

A melhora de renda da população é responsável com bilhões de reais injetados na 

economia. Portanto, a política de reajuste do salário mínimo é fundamental para o 

crescimento do PIB. Mesmo com a defesa de muitos políticos e economistas de que 

os aumentos devam ocorrer através da melhora da produtividade, ninguém é capaz de 

negar que no fim todos ganham com o reajuste do salário mínimo. O senador Inácio 

Arruda defendeu (PCdoB) avaliou que os aumentos, ainda que pequenos, têm a 

importância de um programa social de grande porte, mantendo o poder de compra da 

população.  

 



 

 

HAPVIDA 

BALANÇO DOS INVESTIMENTOS 

O vice-presidente do Sistema Hapvida, Candido Pinheiro Júnior, apresentará hoje um 

balanço dos investimentos da operadora de saúde. O sistema Hapvida tem 2,8 

milhões de clientes e tem investido num sistema de verticalização dos serviços com a 

reforma e ampliação de uma rede própria de atendimento. 

 

RÁDIO 

O POVO Economia da Rádio OPOVO/CBN (95.5) a partir das 14 horas. Destaque 

para o quadro “Atacado e Varejo”, com o jornalista Eliomar de Lima. 

 

TV 

Você pode assistir ao programa O POVO Economia também através do portal: 

tv.opovo. com.br/ opovo economia. 

 

O problema com as democracias verdadeiras é que elas podem fazer seus 

governantes caírem na heresia de responder às necessidades de sua própria 

população, em vez das dos investidores norte-americanos”  

 

Noam Chomsky, linguista e ativista político 

 

PARA LER 

Escola de Líderes Sustentáveis – como as empresas estão educando e envolvendo os 

líderes para a sustentabilidade 

 

Autor: Ricardo Voltolini.  

 

Resumo: o livro é dividido em duas partes. Na primeira, é  

 

ressaltado como as escolas de negócios estão preparando líderes capazes de gerar 

valor sustentável para empresas e promover a transição para uma economia verde. 

Na segunda, são relatadas várias histórias inspiradoras, dentro do conceito de 



 

storytelling, com registro de “conversas” com 10 presidentes de grandes corporações 

brasileiras. 

 

Editora: Elsevier/Campus 


